
VIDEOFEMM'ES:
UN FEMINISME IMPLICITE

]eanne Painchaud

Video Femmes, an autonomous video
production collective and distribution
centre in Quebec City, has been
involved in the field of feminist
communications for thirteen years. They
currently have a bank of 120 product
ions which they distribute. Jeanne
Painchaud discusses the group's history
with one of its pioneer members, Nicole
Giguere.

C'est en grande pompe que se tiendra a
Quebec le dixieme Festival des Filles
des vues, du 11 au 15 mars 1987. 11 est
organise une fois ran par Video
Femmes, un collectif de Quebec qui en
est a sa treizieme annee dans le domaine
des communications feministes, tant
comme groupe autonome de production
video que comme centre de distribution.
C'etait I'occasion revee de rencontrer
Nicole Giguere, une des pionnieres dans
cette aventure, pour lui demander les
secrets de la longevite de leur collectifet
de la resistance de leur feminisme
qu'elles vivent au jour le jour. Volubile
et pleine d'enthousiasme, elle parle a
batons rompus et retrace les grandes
lignes de la petite -.histoire de Video
Femmes.

"L'equipe des realisatrices de Video
Femmes est interessee a ce metier-la
d'abord a cause du metier: on est d'abord
des realisatricesavantd'etredesrealisatri
ces feministes. Et ~a, ~a change la
perspective. Au depart, on n'etait pas un
groupe de femmes qui militaient pour le
droit des femmes et qui utilisait la video
pour faire passer les idees. On etait
plutot un groupe de femmes qui vou
laient faire de la video et du fum. On a
decide de se specialiser dans des sujets de
femmes. Les sujets de preoccupations
sociales marchaient beaucoup a l'epoque
et c'est ce qui nous tenait le plus a
coeur."

"C'est comme ~ qu'on a reussi a
survivre, je pense, parce qu'on a une
specialisation. On a cree tout de suite un
reseau. Maintenant, dans n'importe
lequel cours, dans n'importe lequel
groupe, le reflexe est d'appeler Video
Femmes pour obtenir un document sur
les femmes. On a en distribution seule
ment des productions faites par des
femmes ou exceptionnellement, co
realisees avec des hommes, et on produit
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des choses faites par des femmes (mais
on n'est pas ferme a des productions
d'hommes, si les themes nous interes
sent). On a bati notre reputation comme
~a."

A I'heure actuelle, le collectif a une
banque de 120 productions en distribu
tion. Bien que les preoccupations
sociales restent la base de leur reseau,
les realisatrices s'ouvrent graduellement
et diversifient les themes et les formes.
Du cote des documents artistiques et de
la video experimentale, par exemple.

Mais pourquoi avoir choisi le monde
de la video plutOt que celui du fl1m?

"On a commence avec la video parce
que c'etait plus facile d'acces et plus
facile a manier. Depuis, ~a s'est sophis
tique. On a evolue avec le medium video
qui etait assez nouveau a I'epoque et on
y a tout de suite pris notre place. Notre
competence n'a jamais ete mise en
doute, meme si on etait des fdles. On
etait les premieres a l'utiliserl A
Quebec, on a initie la plupart du monde,
meme les gars, en video. Les gens
venaient nous demander des conseils en
montage, en equipements. Meme les
compagnies de video commerciale sont
venues pour voir ce qu'on avail. c;a fait
douze ans qu'on est la, les autres sont
venues apres nousl"

"On n'a donc pas eu a se battre contre
personne. De ce cote-la, ~a ete plus
facile en video que dans le film. On est
notre propre maison de production, qui
distribue nos propres realisations. On
s'est donc vraiment developpe de
maniere independanteparce qu'onnepro
duisait pas de ftlms. A I'epoque il n'y
avait rien en video, donc il a bien fallu
se debrouiller seules! Aujourd'hui on a
un peu d'aide de la Societe generale du
cinema pour notre festival, pour notre
stage au Japon, etc."

De plus, la video laisse a l'interieur de
ses propres productions une marge de
manoeuvre beaucoup plus grande qu'en
cinema. "La post-production nous inte
resse beaucoup et c'est la partie la plus
interessante en video. Toutes les etapes
dans le film sont archaiques: il y en a
tellement et il y a tellement de monde
qui intervient que tu perds tout controle.
La video, c'est tellement plus simple. n
y a tellement plus de possibilites, et tu
contrOles tout toi-meme. Tu n'envoies
rien a un laboratoire pour le mixage du
son, ou dans un autre pour les sous-

titres, par exemple!"
Video Femmes croit beaucoup en

l'avenir de la video, et a su s'adapter aux
progres techniques du medium. Le
groupe est passe du noir et blanc a la
couleur, dans le but d'elargir sa diffu
sion. D'autres refusaienf de le faire,
pretextant ne pas vouloir entrer dans les
schemes commerciaux pour rester acces
sibles aux groupes populaires: ils en
sont morts. Le collectif explore main
tenant les nouvelles avenues qu'offrent
entre autres les effets sp6ciaux et les
videos-clips. "On veutessayerdeprendre
ces moyens-Ia pour les mettre au service
de la creativite et de l'imagination et
faire passer autre chose." "le voudrais
voir la mer," interprete par Sylvie
Tremblay et realise par Nicole Giguere,
a ete le premier video-clip fait par une
femme au Quebec, sinon au Canada.

Le groupe essaie de concilier forme et
fond dans chacune des productions, soit
un projet qui veut dire quelque chose
tout en ayant une forme. Mais comment
Video Femmes choisissent-elles entre
les videos a distribuer et les autres a
produire, sans oublier qu'elles travaillent
dans le domaine des communications
feministes?

"On n'a jamais eu de cadres, de grilles
d'analyse bien structurees, de criteres et
de points precis. Et je pense que c'est ce
qui nous a sauvees d'une certaine fa~on,

on a vu tellement de groupes feministes
etre continuellement divises par des
conflits ideologiques, etc. Lorsqu'on
selectionne une video, on ne passe pas
trois heures a discuter si c'est assez
feministe ou si ~a ne l'est pas. De toute
maniere, ~a devient de plus en plus
difficile de le definir ce mot-Ul. Si on
trouve que c'est un bon document, qui
suscite une discussion, qui fait avancer,
qui fait discuter sur certains themes, si
~ va dans le sens d'un avancement et
non d'un recul, alors on le prend"

Feministe ou pas, ce sont des ques
tions qu'il faut se poser a chaque fois,
puisque chaque situation est differente.
Et pour Video Femmes, il reste
l'essentiel, qui tient dans cette envolee
de Nicole Giguere: "En fait, c'est la
femme qui s'approprie le medium."
C'est cela un feminisme implicite!
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